

Ciencia y Tecnología argentinas, en clave Neo-Colonial

Dr. Roberto A. Rovasio
 Profesor Emérito (UNC)
 Investigador Principal (CONICET) Jubilado
 Comunicador Científico (UNC)

La *Fundación Libertad y Progreso*, autodefinida como privada, independiente y sin fines de lucro, presentó el proyecto *Diagnóstico y Propuesta de Reforma*, acerca de la Ciencia y Tecnología (CyT), con particular atención al Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas [https://www.libertadyprogreso.org/images/Propuesta%20de%20reforma%20del%20CONICET_%20Informe%20Políticas%20Publicas%20LyP%20Mayo%202025.pdf].

A poco de avanzar a lo largo de sus largas y densas 20 páginas, se incrementa la sensación de confusas contradicciones y desconocimiento en muchos de sus contenidos, datos y argumentos. También resulta claramente explícito el definido propósito orientado al desguace liso y llano, no sólo del CONICET, sino de todo el sistema argentino de CyT, en el sentido más amplio y completo. Veamos algunos de sus principales “aportes”:

➤ La citada presentación, redundante en citar el incremento de becarios, investigadores, técnicos y administrativos durante las últimas décadas, pero no en un contexto de crecimiento y desarrollo (que ni siquiera es mencionado), sino para intentar “fundamentar o demostrar” el supuesto gasto inútil del Estado y la escasa producción en CyT. Producción que, por otra parte, no menciona, no describe, no analiza, no critica, y sin duda, no conoce.

ooo

➤ El Proyecto presentado demuestra una total ignorancia, no sólo de los avances en temas correspondientes a las llamadas ciencias básicas, sino también del desarrollo y fértil asociación entre los sectores públicos y privados realizados en las últimas décadas. Es sabido –por quien se interese en conocerlo–, que esta simbiosis dio lugar al nacimiento de organismos y empresas mixtas que, además de expresar la validez de los enfoques y resultados académicos básicos, ofrecieron al país el ingreso de nada desdeñables divisas. Como ejemplos, no exhaustivos, se pueden mencionar:

- 1) En energía nuclear (reactores Atucha, Embalse, INVAP, RA0, RA1, RA2, RA3, RA4, RA 6, RA8, RA10 y Carem [los dos últimos, ya cancelados por Milei]).
- 2) En radares de vigilancia y meteorológicos (INVAP-RPA-240, RPA-170, RMF, FPS-113/90).
- 3) En satélites (INVAP-ARSAT-1, 2, 3 y SG1 [los dos últimos desactivados por Milei]).
- 4) En coherencia propulsora (Tronador I II y III, y VLE1, [en etapa de desguace]).
- 5) En salud (vacunas anti-Covid, fiebre hemorrágica, Chagas, inmunoterapia oncológica, respiradores, kits diagnósticos, etc.).

Y mientras tanto, todo se enajena o, simplemente, se regala a “amigables” empresas multinacionales del hemisferio norte y se retira a Argentina de la Organización Mundial de la Salud, con el peligro sanitario que ello implica.

ooo

➤ Un concepto reiterado en dicho plan, apunta sin disimulos, ni subterfugios, a atacar a las llamadas “ciencias sociales o humanidades”. En este tema, comienza por afirmar que *“las líneas de investigación difícilmente puedan justificar un impacto positivo sobre el país, en especial en el ámbito de las ciencias sociales”*.

Aunque la ignorancia geronto-libertaria, sigue pensando que las ciencias sociales no son ciencias, esa misma estulticia tampoco le permitió incluir al Arte, en sus diferentes manifestaciones, como beneficiarios de becas o subsidios estatales, tema que se les ha escapado en el paleo-proyecto.

ooo

➤ A la vez que se escandalizan por los fondos otorgados y el personal incorporado a las ciencias sociales y humanidades, comparan tal presupuesto con los bajos financiamientos reportados por Croacia, Letonia, Eslovenia o Taiwan. Obviamente, la línea geronto-libertaria no alcanza a comprender que el grupo de ciencias sociales debió ser incentivado ya que, desde 1987 –año de creación del CONICET–, brilló por su ausencia, cuando no de persecución, sobre todo en las dictaduras cívico-militares sufridas en el país y al parecer amigables con la actual gestión. Lo que no justifica su opinión de que **“por la propia característica de su objeto de estudio, es además propensa al riesgo de captura por parte de intereses ideológicos y partidarios”,** o el **“riesgo de financiar investigaciones de interés privado, sin externalidades que las hagan deseables como objeto de financiamiento estatal”**.

¿¡Cómo!?, ¿Dónde quedó el propósito del Proyecto en apoyar el interés privado?

Finalmente, en la propuesta paleo-libertaria para la “reforma” del CONICET, se considera –lisa y llanamente–, que **“hay que eliminar el financiamiento a las investigaciones en Ciencias Sociales y Humanidades”**. ¡Más claro, agua!

ooo

➤ Por si la muestra de “valores” del nuevo plan geronto-libertario, no fuera suficiente, hay otras: Se propone **“un CONICET más eficiente, con mayor impacto social..., y con mayor impacto estratégico en el país.”**

Además de una relectura de los apartados precedentes, se hace notar la contradicción respecto a las ideas de “impactos social y estratégico” que manejan sus mentores.

ooo

➤ En el paleo-proyecto, se pretende convencer sobre **“la importancia de ‘lo privado’ en la investigación científica”**.

Sin negar la potencial importancia del sector privado, una vez más se ignora que la mayor parte de la investigación básica sobre casi todos los avances científico-tecnológicos de las últimas décadas en el planeta provino del sector público, casi únicos con la capacidad, el poder y el valor para realizar “inversión de capitales de riesgo”. Desde los sistemas de cómputos, pasando por la informática y la salud, casi todas las innovaciones tecnológicas nacieron en laboratorios públicos de EE.UU., Europa, Rusia y, ni que hablar, de China. Que el capital privado, luego se lo apropió y explotó en beneficio propio, es otro cantar y otra historia.

ooo

➤ El paleo-proyecto dice que **“la Argentina invierte menos del 0,6% del PBI en CyT”**, lo cual es cierto, pero, veamos...

En realidad, se debe considerar que en el periodo 2003-2007 (Néstor Kirchner) la inversión en CyT aumentó del 0,18 al 0,26% del PBI; en 2007-2015 (Cristina Fernández de Kirchner) se incrementó al 0,36%; en 2015-2019 (Mauricio Macri) cayó al 0,23%; en 2019-2023 (Alberto Fernández) volvió a aumentar al 0,30% (y subiendo), y sólo contado el año 2024 (Javier Milei), la inversión en CyT se desplomó al 0,15% del PBI.

En 2012, la inversión total en CyT (inversión pública nacional y provincial + inversión privada), fue del 0,63% del PBI, el monto más alto de la historia. Y para el 2025, está previsto que el presupuesto de CyT + Educación sea menor al del año 2015. Asimismo, las Leyes de Financiamiento Científico (Nº 25.467 y 27.614), aprobadas por el Congreso Nacional en 2021 por 189 votos a favor y 2 en contra, proponía un aumento escalonado para llegar al 0,4%, y el Plan 2030 de CyT programó llegar, para ese año, a una inversión en CyT del 1% del PBI. Pero, el mileísmo geronto-libertario las borró de un plumazo, lo mismo que al Ministerio de CyT y a no menos de 16 instituciones y organismos de CyT. Así, el presupuesto para CyT experimentó una caída real del 22% en 2025 respecto al año anterior, lo que hace un deterioro mayor al 42% en dos años.

Como simples referencias, el Banco Mundial, en su informe de 2020-2021, detallaba los presupuestos destinados a CyT en relación al PBI de cada país, entre ellos: Corea del Sur 4,93%; EE.UU. 3,46%; Suecia 3,42%; Japón 3,35; Alemania 3,14%; China 2,43%; Brasil 1,15%; Argentina 0,52%; Uruguay 0,45%; Chile 0,33%.

A pesar de la escasa y muy fluctuante inversión que el estado argentino realizó en CyT en los últimos 20 años, le permitió desarrollar –como fue mencionado arriba–, varias empresas mixtas exitosas y una base sólida para enfrentar situaciones de crisis, tales como la pandemia de Covid-19, permitiéndole realizar la vigilancia del virus a nivel nacional en tiempo real, así como desarrollar y producir respiradores, kits diagnósticos, vacunas y terapias. También le permitió continuar los emprendimientos exitosos de centrales nucleares de baja y mediana potencia, el sistema satelital en órbita construido en el país y generadores de ingresos de divisas, entre otras prósperas asociaciones entre los sectores público y privado, la mayor parte de las cuales (¿todas?) en vías de ser desguazadas.

ooo

➤ En el paleo-proyecto, se reclama por ***“la desvinculación entre la investigación y los sectores industriales y productivos privados”***.

Pero no se dice que, la burguesía empresaria “argenta” fue históricamente amaestrada por sucesivos gobiernos neoliberales (y anteriores), para mirar hacia afuera en vez de requerir apoyo desde los indudables valores en CyT de nuestro país. Sin duda, el divorcio entre la investigación científica y el mercado obedece a las políticas de ser dóciles vendedores de productos básicos, así como flácidos compradores de manufacturas extranjeras (muchas de ellas superfluas), igual que en la vieja, pero no olvidada, época colonial. Aunque tampoco se pretende ignorar a algunos espíritus excesivamente “puristas” en una proporción de científicos argentinos; pero esto último se puede corregir, obviamente sin destruir todo el sistema de CyT argentino, como se está haciendo.

El paleo-proyecto pone en la misma bolsa destructiva al CONICET, a la Agencia Nacional de Promoción de la Investigación, el Desarrollo y la Innovación, y a no menos de otros 16 organismos de CyT. Una muestra más de la ignorancia de sus promotores, que desconocen intencionalmente y sin la más supina responsabilidad, los propósitos, misiones y funciones de dichos organismos.

ooo

➤ El geronto-proyecto declara que ***“las remuneraciones que otorga el CONICET superan el promedio de la ‘economía argentina’ ”***.

Una enmarañada expresión, difícil de destrabar, toda vez que el promedio de la mayor parte de los salarios en nuestro país –incluyendo todo el personal de CyT–, están por debajo de la línea de pobreza y de la canasta básica.

ooo

➤ En el paleo-proyecto, se menciona ***“un presupuesto del CONICET para el año 2023 superior a 800.000 millones de pesos, con caídas a menos de 350.000 millones en 2024”***.

Sobre qué base se puede confiar en este “proyecto” cuando se aplica –en 2025–, el mismo presupuesto reconducido de 2023; ...cuando se prometió un presupuesto que apenas llega a 500.000 millones de pesos para 2025 pero nunca se efectivizó; ...cuando la caída real del presupuesto para CyT cayó el 22% de 2024 a 2025, con una pérdida acumulada de más del 47% en dos años; ...cuando la ejecución del presupuesto de CyT en 2024 cayó el 43% (aún más grave al considerar que el 70% de lo ejecutado son salarios); ...cuando, de la escasa inversión realizada, más del 80% se orientó a CABA, Buenos Aires, Córdoba, Santa Fe y Entre Ríos; ...cuando los subsidios se han frenado; ...cuando se bloquea el ingreso de 800 investigadores y 400 técnicos capacitados y seleccionados en rigurosos concursos; ...cuando los becarios y administrativos no la pasan mejor; ...cuando hay despidos masivos o expulsiones encubiertas; ...cuando el poder adquisitivo salarial de becarios e investigadores –en su nivel más bajo desde 2001– cayó el 40%; ...cuando no se

ejecutan créditos internacionales ya otorgados para CyT; ...cuando los jóvenes investigadores son expulsados en una nueva fuga de cerebros y sin entrever un posible retorno; ...cuando se recurre con frecuencia al dinero personal del investigador para conservar servicios de luz, limpieza y seguridad; ...cuando la inversión en universidades nacionales cayó más del 34% en dos años y, en el mismo lapso cayeron más del 37% los salarios docentes y no docentes; ...cuando se anularon las Leyes de Financiamiento Universitario y de CyT, ...y cuando se “desaparecen” los programas Equipar Ciencia y Construir Ciencia (entre otros), en un marco donde varias universidades ya fueron “desaparecidas” y casi todas están imposibilitadas de funcionar en forma adecuada.

En sus primeros 17 meses de gestión, el gobierno pseudo-libertario logró hacer retroceder el sistema de CyT argentino en más de un cuarto de siglo, volviendo la financiación de CyT a niveles del 2002, con pérdidas superiores a los 4000 puestos de trabajo, retracción de la financiación en más del 30% sólo en 2024 y una estimación de otro 25% para 2025; cifras similares a las sufridas durante la dictadura cívico-militar de hace medio siglo.

Como si lo anterior no fuera suficiente, en un reciente comunicado, las actuales “autoridades” de CyT comunican la continuación del financiamiento de la línea de Proyectos Estratégicos. Y, a continuación, agregan que los proyectos en curso y en desarrollo desde hace más de un año (!), han sido re-evaluados y re-seleccionados (con criterios que sólo ellos conocen) (¡!?) y fueron aprobados sólo un porcentaje de ellos. En el mismo comunicado, con un lenguaje “original” en este tipo de comunicado y ajeno a las básicas normas éticas, se insinúa que los proyectos que no fueron seleccionados en esta re-evaluación, habrían sido de-seleccionados, ya que **“Ahora, los fondos se asignan a quienes innovan en ciencia y tecnología, a los que producen, tienen resultados y rinden cuentas”**. Ya que: **“Donde antes hubo desorden y mal uso de los recursos, hoy hay orden y compromiso con el desarrollo argentino”**.

ooo

➤ Con este panorama de la CyT argentina, el paleo-proyecto geronto-libertario propone una **“transformación profunda”, “mayor participación del sector privado”, “eliminación de la burocracia”, “modernización de las relaciones laborales”**.

Explícitamente, se propone: 1) **Fortalecer al sector privado en el desarrollo científico nacional.** 2) **Ampliar la participación del sector privado en el Directorio.** 3) **Establecer un esquema de trabajo por proyectos de investigación.** 4) **Suprimir las Carreras del Investigador y de Apoyo Técnico.** 5) **Realizar auditorías en las investigaciones vigentes.** 6) **Establecer nuevas prioridades de financiamiento y migración al sector privado.** 7) **Eliminar organismos y áreas de la CyT.** 8) **Concentrar los recursos en áreas que el Directorio considere prioritarias.**

Una colección de eufemismos que indican una lisa y llana desaparición del CONICET y su sistema de promoción, mantenimiento y desarrollo de la CyT vernácula.

ooo

➤ El gobierno de Milei miente cuando dice que: 1) **“Las universidades inventan estudiantes para cobrar más fondos”**, mientras se presentan periódicas rendiciones de cuentas sobre la planta docente-estudiantil, con detalles de gastos e inversiones; 2) **“Los pobres no están en las universidades”**, en tanto una gran proporción de estudiantes son debutantes universitarios de grupos familiares de escasos recursos; 3) **“No se audita lo gastado en las universidades”**, cuando estas instituciones son auditadas en forma periódica y permanente por los organismos correspondientes; 4) **“Los salarios universitarios superan a los del sector público”**, mientras las cifras oficiales del mismo gobierno muestran que aquellos están bajo la línea de pobreza; 5) **“La Ley de Financiamiento Universitario atenta contra el equilibrio fiscal”**, una falsedad que se desmiente sola, toda vez que la educación insume sólo el 0,14% del PBI argentino, inferior no solo al de universidades del Primer Mundo, sino de otros países latinoamericanos. Y el presupuesto para CyT fue rebajado por Milei del 0,30% al 0,15% del PBI.

Por si no es suficiente, según datos oficiales, la Argentina se convirtió en uno de los países más desiguales y con mayor polarización económica: el 50% de los hogares tienen un ingreso inferior a

la canasta básica, el 80% tiene ingresos inferiores a 750.000 pesos y en el 20% de hogares los ingresos son superiores a esa cifra.

ooo

Un grado de concientización fue llegando a la sociedad argentina. A las convocatorias de las pasadas movilizaciones concurren docentes universitarios e investigadores, estudiantes y becarios, sindicatos, gremios, organizaciones sociales y de derechos humanos, pero también una numerosa y anónima sociedad cuyo apoyo superó el 75% de la población argentina. Todas las manifestaciones sin violencia, contra el ultraje a la CyT y a las universidades desde la asunción del presidente Javier Milei.

Aunque según la óptica distorsionada de la ministra de Seguridad Patricia Bullrich: ***“hubo grupos con palos, bombas molotov, cuchillos y palos”***.

Muchos medios del país y del extranjero se manifestaron sobre la catastrófica situación actual de la CyT argentina. No obstante, algunos reproches hicieron notar que, en algunas movilizaciones, la mayor parte de los convocados eran de la generación sub-40, pocos profesores-investigadores “senior” y escasas autoridades universitarias de rango máximo. Muchos quieren resistir y organizarse contra esta amenaza extrema, pero no parecen lograrlo completamente. Algunos se preguntan: ¿el éxito de las convocatorias, se le podría atribuir sólo a la siempre entusiasta y fogosa juventud?, ¿los menos jóvenes, no necesitan mejores sueldos y condiciones de trabajo?, ¿los docentes-investigadores de categorías superiores prefieren ‘hacer la plancha’? ¿sólo se trata de refugiarse en las aulas o laboratorios?, ¿de esperar el fin de los necios?, ¿de temer al pensamiento crítico? Otros, prefieren no preguntar, ni opinar.

Al recorrer las exposiciones verbales o escritas de muchos científicos vernáculos, sobresalen quejas y protestas expresadas, en gran medida, como: “llamados de atención”, “preocupación profunda”, “invitación a reflexionar”, “reconocimiento de retrocesos significativos”, “crecientes desigualdades”, “destrato político”, “el peor ajuste de la historia”, “resultados lamentables” y un “camino de destrucción”, incluyendo la “invitación a mantener y mejorar el sistema de CyT”. Todas expresiones que, sin duda, reflejan la realidad. Pero, sinceramente, en el mismo lapso, las cartas y artículos que se pudieron leer en muchas revistas científicas de primer nivel del extranjero, fueron mucho más duras. Sobre las movilizaciones “extra muros” de los científicos vernáculos, ya fueron comentadas más arriba, reiterándose (con valiosas y honrosas excepciones) la “cuestión etaria”.

La famosa Torre de Marfil, se define como el lugar donde una persona se separa felizmente del resto de la sociedad favoreciendo sus actividades personales, un entorno de búsqueda intelectual desconectado de las preocupaciones de la vida cotidiana. ¿Será que en esto se ha convertido parte de la academia? ¿O se preparan para insertarse en la Neo-Colonia que se está gestando?

Llegados a este punto (¿de no retorno?) en el tratamiento de la CyT por parte del mileismo, a los científicos de todos los niveles, condiciones y pelajes, sólo cabe preguntarnos por el inmediato camino futuro (que no sea Ezeiza, ¡por favor!!!). ¿No será hora de intentar llegar con más eficiencia a ámbitos que no sean específicos de la ciencia, los científicos y sus instituciones?, ¿de lograr trascender las fronteras de la comunidad de CyT?, ¿de adherir y lograr apoyo en reclamos transversales a toda la sociedad?, ¿no se ha llegado a un punto de inflexión? Algunos colegas la llamaron “etapa de la bronca activa”, aunque bien pudiera ser otro nombre que identifique lo que debemos defender y estemos convencidos de hacerlo. Pero no se debería ser blandamente complaciente cuando Argentina está en vías de ser una Neo-Colonia.

oooooo

Fuentes:

- Academia Nacional de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales. (2025-05-30). Declaración. <https://www.ancefn.org.ar/contenido.asp?id=3100>
- Bar, N. (2025-05-15). Éxodo de investigadores por la parálisis casi total del sistema científico. <https://www.eldestapeweb.com/sociedad/ciencia/exodo-de-investigadores-por-la-paralisis-casi-total-del-sistema-cientifico-202551517829>
- Bar, N. (2025-07-04). Reestructuran la Agencia de Promoción I + D + I y hay alarma en el sistema científico. El destape. <https://www.eldestapeweb.com/sociedad/ciencia/reestructuran-la-agencia-de-promocion-i-d-i-y-hay-alarma-en-el-sistema-cientifico-202574135123>
- Blessinger, P. et al. (2025-06-06). Science education: More than a gateway to economic progress. https://www.universityworldnews.com/post.php?story=2025060609491063&utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=SDGNL9037
- Buenos Aires Herald. (2025-06-23). Argentina's public universities to protest over pay and funding. <https://buenosairesherald.com/society/argentinas-public-universities-to-protest-over-pay-and-funding>
- University World News. (2025-06-27). Public universities to protest again over pay and funding. https://www.universityworldnews.com/post.php?story=20250627135447651&utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=GLNL0838
- Chequeado. (2021-02-25). Cuanto invierte la argentina en Ciencia y qué dice la ley aprobada por el Congreso. <https://chequeado.com/hilando-fino/cuanto-invierte-la-argentina-en-ciencia-y-que-dice-el-proyecto-aprobado-por-diputados/>
- Coronel, F. (2025-05-29). Nadie se salva solo: una alerta desde la ciencia. Diario Clarín. Buenos Aires.
- Craciun, D. (2025-06-16). Academic Freedom at a Crossroads. International Higher Education. <https://ihe.bc.edu/pub/61oz5ly0/release/1>
- Craciun, D. (2025-06-18). Academic Freedom at risk: Creating centres of resistance. University World News. <https://www.universityworldnews.com/post.php?story=20250618111454838>
- De Ambrosio M. & Koop, F. (2025-05-29). 'Scienticide' in Argentina sparks huge protest by researchers. Nature News. <https://www.nature.com/articles/d41586-025-01688-7>
- De Vito, E.L. (2025). Editorial: Lecciones tras el cierre del Instituto nacional de Cáncer: ¿Eficiencia o desmantelamiento del sistema de salud? Medicina (Buenos Aires) 000: 000-000. https://www.medicinabuenosaires.com/revistas/vol85-25/destacado/editorial_8254.pdf
- Del Bianco, C. (2024-10-03). Más de un millón de personas en la segunda marcha federal universitaria. Diario Página/12. Buenos Aires.
- Esteban, P. (2025-07-05). El topo que destruye a la ciencia desde adentro. Diario página/12. Buenos Aires.
- Galbiati, W. (2025). Milei, i miliardi del Fondo monetario e la scommessa sul suo programma economico. Il giornale La Repubblica, Italia.
- Grupo Ciencia y Técnica Argentina. (2025-07-04). Comunicado "El Grupo Ciencia y Técnica argentina ante la persecución política y los ataques a la democracia". (Nota distribuida por correo electrónico).
- Hurtado, D. (2024-12-29). Nihilismol anti-científico. <https://www.elcohetéalaluna.com/nihilismo-anti-cientifico/>
- Hurtado, D. (2025-04-03). La destrucción del INTA. Diario Página/12. Buenos Aires.
- Hurtado, D. (2025-05-04). La obsesión ARSAT. Blog Cohete a la Luna. <https://www.elcohetéalaluna.com/la-obsesion-arsat/>
- Hurtado, D. (2025-06-09). A este gobierno no le interesa el conocimiento local. Diario Página/12. Buenos Aires.
- Juliarena, P. (2024-04-13). El valor estratégico de la inversión en Ciencia y Tecnología. <https://exa.unicen.edu.ar/editorial-abril/>
- La Política Online. (2025-07-01). Los científicos temen que el gobierno intervenga el directorio del Conicet para quitarle poder a las universidades. <https://www.lapoliticaonline.com/politica/los-cientificos-temen-que-el-gobierno-intervenga-el-directorio-conicet-para-quitarle-poder-a-las-universidades/>
- Leeming, J. (2025-06-13). Some US researchers want to leave the country. Can Europe take them? Nature career feature. https://www.nature.com/articles/d41586-025-01629-4?utm_source=Live+Audience&utm_campaign=32baaffbdd-nature-briefing-careers-20250620&utm_medium=email&utm_term=0_-33f35e09ea-50567700
- Libertad y Progreso. (mayo 2025). CONICET: Diagnóstico y propuesta de reforma. https://www.libertadyprogreso.org/images/Propuesta%20de%20reforma%20del%20CONICET_%20Informe%20Políticas%20Publicas%20LyP%20Mayo%202025.pdf
- Lorca, J. (2025-05-11). La ciencia involuciona en la Argentina de Milei: se desploma la inversión y disminuyen los investigadores. <https://elpais.com/argentina/2025-05-12/la-ciencia-involuciona-en-la-argentina-de-milei-se-desploma-la-inversion-y-disminuyen-los-investigadores.html>
- Mazzini Puga, L. (2025-06-02). Cientificidio: una academia alerta sobre el ataque del gobierno a la ciencia argentina. https://agencia.unq.edu.ar/?p=28852&utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=cientificidio-una-academia-alerta-sobre-el-ataque-del-gobierno-a-la-ciencia-argentina
- Molina, M. (2024-10-04). El dedo de Milei contra la Universidad pública: firmó el veto horas después de la marcha. Diario Página/12. Buenos Aires.
- Nemirovsci, O. (2025-05-24). Precisamos diputados y senadores que frenen a Milei. Diario Página/12. Buenos Aires.

- Periferia. (2024-10-01). El ajuste en ciencia y tecnología llega al 32,6% en lo que va de la era Milei. <https://periferia.com.ar/indicios/el-ajuste-en-ciencia-y-tecnologia-llega-al-326-en-lo-que-va-de-la-era-milei/>; <https://periferia.com.ar/tag/Ciencia-y-Tecnolog-a/>; <https://periferia.com.ar/tag/grupo-epc-ciicti/>; <https://periferia.com.ar/tag/Javier-Milei/>; <https://grupo-epc.com/informes/indicadores-macroeconomicos-de-contexto-cyt-agosto-2024/>; <https://periferia.com.ar/indicios/en-ocho-meses-el-gobierno-de-milei-recorto-30-la-inversion-publica-en-ciencia-y-tecnologia/>; <https://periferia.com.ar/indicios/en-julio-el-gobierno-de-milei-ejecuto-la-mitad-del-presupuesto-de-ciencia-y-tecnologia/>
- RAICYT (Red de Autoridades de instituto de Ciencia y Tecnología. (2025-07-04). Anuncio sobre estado de alerta. <https://raicyt.org.ar/es/anuncios/040725-estado-de-alerta/ESTADO-DE-ALERTA.pdf>.
- Rebón, J. et al. (2024-05-26). La universidad desborda las calles argentinas. https://jacobinlat.com/2024/05/26/la-universidad-desborda-las-calles-argentinas/?mc_cid=3f68bb477b.
- Redacción La Nueva Mañana. (2024-10-02). Córdoba marchó masivamente contra el veto de Milei y en defensa de la educación pública y gratuita. Diario digital La Nueva Mañana. Córdoba. <https://lmdiarario.com.ar/contenido/463142/cordoba-marcha-en-defensa-de-la-educacion-publica-y-gratuita-y-contra-el-veto-de>.
- Redacción La Nueva Mañana. (2024-10-03). Milei versus la educación: el Gobierno analiza judicializar la Ley de Financiamiento Universitario. Diario digital La Nueva Mañana. Córdoba. <https://lmdiarario.com.ar/contenido/463246/el-gobierno-de-milei-analiza-judicializar-la-ley-de-financiamiento-universitario>.
- Redacción La Nueva Mañana. (2024-12-11). A un año del inicio de su gestión, Milei anticipó una “motosierra profunda” para 2025. Diario digital La Nueva Mañana. Córdoba. <https://lmdiarario.com.ar/contenido/468553/a-un-ano-del-inicio-de-su-gestion-javier-milei-antico-una-motosierra-profunda>
- Redacción La Nueva Mañana. (2025-01-20). Motosierra en el sistema de científico público: Conicet Córdoba denunció la suspensión de programas. Diario digital La Nueva Mañana. Córdoba. <https://lmdiarario.com.ar/contenido/471297/motosierra-en-el-sistema-de-cientifico-publico-conicet-cordoba-denuncio-la-suspe>
- Redacción La Nueva Mañana. (2025-05-23). El gobierno oficializó el retiro de Argentina de la OMS: el peligro para la salud pública. Diario digital La Nueva Mañana. Córdoba. <https://lmdiarario.com.ar/contenido/481957/el-gobierno-de-milei-oficializo-el-retiro-de-argentina-de-la-oms-el-peligro-para>.
- Redacción La Nueva Mañana. (2025-05-27). Las Universidades atraviesan un momento crítico, asediadas por una política de desprestigio y ajuste. Diario digital La Nueva Mañana. Córdoba. <https://lmdiarario.com.ar/contenido/482245/el-sistema-universitario-y-el-cientifico-vienen-sufriendo-un-ataque-directo-por>
- Redacción La Nueva Mañana. (2025-05-28). No al recorte en el Conicet: la comunidad científica protestará en Córdoba y el país. Diario digital La Nueva Mañana. Córdoba. <https://lmdiarario.com.ar/contenido/482239/no-al-recorte-en-el-conicet-la-comunidad-cientifica-protestara-en-cordoba-y-el-p>
- Redacción Página/12. (2024-06-01). Los detalles de la nueva ley de Financiamiento Universitario que se presentó en el Congreso. Diario Página/12. Buenos Aires.
- Redacción Página/12. (2024-10-04). Las cinco mentiras de Milei sobre las universidades. Diario Página/12. Buenos Aires.
- Redacción Página/12. (2025-06-02). La ciencia se pone en guardia: de la resignación a la “bronca activa”. Diario Página/12. Buenos Aires.
- Ro, C. (2025-06-27). The economic effects of federal cuts to US science – in 24 graphs. Nature Career News. https://www.nature.com/articles/d41586-025-01830-5?utm_source=Live+Audience&utm_campaign=b61c42e3d3-nature-briefing-careers-20250620_COPY_01&utm_medium=email&utm_term=0_-33f35e09ea-50567700
- Rovasio R.A. (2020). [Libro]. Ciencia y tecnología en tiempos difíciles: De la ‘ciencia pura’ a la ‘ciencia neoliberal’. 452 pp. Editoriales de la Universidad Nacional de Villa María (Eduvim) y de la Universidad Nacional de Córdoba. [Trabajo Final de la Especialidad: Comunicación Pública de la Ciencia y Periodismo Científico. FAMA y FCC. (2019). UNC. Argentina].
- Rovasio R.A. (2024) [Libro]. La ciencia en la etapa Post-Neoliberal: ¿Superación o Condena? 416 pp. Editorial Brujas, Córdoba, Argentina.
- Rovasio R.A. (2025) [Libro]. Comunicación Pública: Notas vigentes sobre Educación, Ciencia, Tecnología, Salud y Sociedad. 416 pp. Editorial Brujas & Liber Books. Córdoba, Argentina.
- Rovasio, R.A. (2024-08-04). Denuncias de censura en la comunicación científica. Diario La Voz del Interior (Supl. Cultura), Córdoba.
- Rovasio, R.A. (2024-10-10). Entrevista de Radio 36 Centenario, Montevideo, Uruguay: Las 5 mentiras más relevantes de Milei sobre la Universidad.
- Rovasio, R.A. (2024-10-28). ¿La universidad será parte de una neocolonia? Diario La Voz del Interior. Córdoba.
- Rovasio, R.A. (2024-11-30). ¿Qué pensaría Bruno Latour sobre la situación actual de la ciencia argentina? Diario La Voz del Interior. Córdoba.
- Rovasio, R.A. (2024-12-28). Un balance del año que se termina en educación, ciencia y tecnología. Diario La Voz del Interior. Córdoba.

- Rovasio, R.A. (2025-02-01). Educación, ciencia y tecnología no se toman vacaciones. Diario La Voz del Interior. Córdoba.
- Rovasio, R.A. (2025-04-12). ¿Adentro o afuera de la OMS? Diario La Voz del Interior. Córdoba.
- Rovasio, R.A. (2025-07-04). Situación de la Ciencia y Tecnología en Argentina. Entrevista periodística por Radio 36-Centenario (Montevideo, Uruguay). <https://radio36.com.uy/2025/07/02/el-dr-roberto-rovasio-alerto-sobre-la-destruccion-de-la-ciencia-y-la-tecnologia-en-argentina/>
- Rovasio, R.A. y Kalinec, F. (2024-10-06). Ignorancia y estupidez, ¿también en ciencias? Diario La Voz del Interior. Córdoba.
- Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología. (2025-06-05). Argentina | Secretaría de Innovación invertirá 3.8 mdd en proyectos estratégicos de ciencia y tecnología. <https://dplnews.com/argentina-secretaria-de-innovacion-invertira-3-8-mdd-en-proyectos-estrategicos-de-ciencia-y-tecnologia/#:~:text=La%20Secretaria%20de%20Innovaci%C3%B3n%20Ciencia,Redes%20Federales%20de%20Alto%20Impacto.>
- Serrano Mancilla, A. y Dondo M. (2025-05-02). La polarización económica en Argentina. Diario Página/12. Buenos Aires.
- Tigani, P. (2025-06-29). Argentina mira por el espejo retrovisor: el déjà vu neoliberal de Milei. Diario Página/12. Buenos Aires.
